



Projet Tandem

© Réseau J'innove en Nord – Pas de Calais - MatthiasVanOost

Différentes facettes du développement économique transfrontalier

Les territoires transfrontaliers aux frontières françaises témoignent d'une grande diversité de leur structuration économique. Les portraits de territoire mettent en évidence des conditions cadres, des spécialisations sectorielles et des tissus économiques propres à chaque versant de la frontière, qui interagit par conséquent de manière spécifique avec le territoire qui lui fait face. Pour tout acteur économique, qu'il soit privé, public ou parapublic, l'implication dans un partenariat ou un projet est dépendante de facteurs structurels et conjoncturels propres à chaque frontière, voire à chaque segment de cette frontière.

Bien que cette diversité rende toute dynamique économique transfrontalière unique, émerge toutefois un certain nombre de constats communs, ayant trait aux différentes facettes du développement économique transfrontalier, qui fondent notamment les recommandations pratiques figurant dans le guide.

Le présent diagnostic étant centré sur les frontières françaises, cette partie décline plus spécifiquement dans chaque sous-partie des éléments concernant la France dans un contexte de réforme de l'action publique.

TRAVAILLER SUR L'ÉCONOMIE DE LA CONNAISSANCE ET L'INNOVATION

La Stratégie de Lisbonne, puis la Stratégie Europe 2020 ont fait de l'économie de la connaissance et de l'innovation l'un des objectifs du développement économique des territoires européens ; cette orientation peut et doit être déclinée dans le cas des territoires transfrontaliers. Dans son étude portant sur l'innovation transfrontalière⁸⁷, l'OCDE explore sur ce sujet certains territoires transfrontaliers européens et dégage des raisons essentielles pour les régions de coopérer à travers la frontière pour encourager l'innovation, dont les économies d'échelles réalisées, la complémentarité des ressources et du tissu économique ou encore les différentes externalités positives liées aux flux transfrontaliers créés. Une des principales limites dans l'identification et la justification de

⁸⁷ *Regions and Innovation: Collaborating Across Borders*, <http://www.oecd.org/fr/innovation/regions-and-innovation-collaborating-across-borders.htm>